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Распознать и победить
Открылся Центр компетенций 
по редким заболеваниям

ПЕРВЫЙ в России профильный Центр «Наследственные, редкие и малоизученные забо-
левания» открылся в НМИЦ имени Алмазова. Основная задача — улучшение уровня 
диагностики орфанных недугов и разработка методов «прицельной» терапии. Для этого 
задействуют самое современное оборудование. У медиков центра есть большой опыт ле-
чения редких болезней, таких как тирозинемия, синдром Ундины, мойя-мойя и так далее.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

По данным опроса вологодских учеников, 77 процентов из них обедают 
в столовой, 66 — довольны качеством еды, 62 — считают меню здоровым 
и полноценным. Но разнообразие не помешает, говорят школьники. Взро-
слые пообещали обновлять школьное меню один раз в сезон. В каждой 
школьной столовой установлены ящики для детских гастрономических по-
желаний.

ИНИЦИАТИВА

Качество школьного питания 
в Вологде будет контролировать 
Сове т де т с к и х д и р ек т ор ов. 
То есть сами ученики.

Идея возникла у местного моло-
дежного объединения. Она понра-
вилась городским властям, педаго-
гам и родителям. На первом этапе 
школы выдвинули кандидатов в со-
вет. Им надо будет пройти серьез-
ный отбор: от съемки видеоролика 
на тему «Почему я должен стать 
представителем совета детских ди-
ректоров?» до практического зада-
ния. В совете оставят по одному 
ученику от каждой школы.

— Дети буд у т формировать 
меню, учитывая требования Рос-
потребнадзора и пожелания уче-
ников. И только после дегустации 
и одобрения совета блюда будут 
готовить в школьных столовых, — 
рассказывает директор «Центра 
социального питания» Яна Фаде-
енко. — Мы станем обсуж дать 
со школьниками проблемные во-
просы в столовых. Для членов со-
ве та орга н изуем экск у рси и 
на предприятия, где ребят позна-
комят с технологией производст-
ва, выезды в другие школы для 
сравнения питания.

СВЕТЛАНА ЦЫГАНКОВА,
ВОЛОГДА

Совет детских директоров 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Мурманской области возобновит 
свою работу «Поезд здоровья», ко-
торый призван сделать более до-
ступными медицинские обследо-
вания для жителей отдаленных 
сел и поселков региона, сообщили 
в областном правительстве. Этот 
проект был прерван в 2020 году из-
за пандемии коронавируса.

В состав «Поезда здоровья» 
входят передвижной фельдшер-
ско-акушерский пункт, мобиль-
ный медицинский и рентгеноди-
агностический комплекс. Прием 
осуществляет команда специали-
стов из разных медицинских уч-
реждений. В  этом году вместе 
с «поездом» к жителям отдален-
ных сел приедет «Азбука здоро-
вья». Это акция, подразумеваю-

щая передвижную диагностику, 
проведение массового скрининга 
по самым распространенным за-
болеваниям и обучение профи-
лактическим мерам.

«Поезд здоровья» начал действо-
вать в Заполярье с 2014 года и сразу 
обрел большую популярность. В те-
чение пяти лет после начала рабо-
ты благодаря «поликлинике на ко-
лесах» прошли различные меди-
цинские обследования более 35 ты-
сяч жителей региона.

АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛОВ,
МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Поликлиника на колесах 

СПРАВКА «РГ»

Расходы бюджета Мурманской 
области на здравоохранение 
за последние два года составили 
20 миллиардов рублей.

ЖКХ

Власти Санкт-Петербурга разре-
шили жителям первых этажей 
не платить за лифт. Но это вре-
менно.

В городе много лет действовало 
логичное правило: те, кто живет 
на первых этажах, за пользование 
лифтом не платят, ведь он им по-
просту не нужен. Но в этом году 
все изменилось — строка «содер-
жание и текущий ремонт лифтов» 
появилась в мартовских комму-
нальных квитанциях для всех 
квартир, независимо от этажно-
сти. Жители возмутились такой 
уравниловкой, и в Смольном пош-
ли им навстречу.

В результате комитет по тари-
фам приостановил действие соб-
ственного распоряжения и вернул 
действовавшую ранее норму, по-
зволяющую жителям первых эта-
жей не платить за обслуживание 
лифтов. Но не навсегда, а «до осо-
бого распоряжения». Дело в том, 
что исключение части квартиро-

владельцев из списка тех, кто пла-
тит за лифт, противоречило зако-
нодательству, и на это обратила 
внимание прокуратура.

— Жилищный кодекс РФ гласит, 
что собственники помещений 
в многоквартирном доме в равной 
степени несут бремя содержания 
общего имущества, — объясняют 
в комитете. — Размер платы за со-
держание жилого помещения, 
включающий в том числе плату 
за обслуживание лифтового обо-
рудования, определяется на об-
щем собрании жильцов. Прави-
тельство  же Санкт-Петербурга 
определяет размер платы за содер-
жание жилого помещения только 
для нанимателей и собственников 
помещений в многоквартирном 
доме, если они не смогли догово-
риться о других условиях.

Проще говоря, петербуржцы 
получили паузу, чтобы самостоя-
тельно решить, кому платить 
за лифт, а кому нет.

ЛЮДМИЛА ГАЛИЗОВА,
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Кто заплатит за лифт? 

ОБЩЕСТВО

 Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В Петербурге появятся еще 
два приюта для бездомных 
животных, их соору жение 
и оснащение, а впоследствии 
и работу будет финансировать 
городской бюджет. Участки 
под строительство предвари-
тельно определены в Колпин-
ском, Пушкинском и Красно-
гвардейском районах города, 
с е й ч а с  в е д е т с я  р а б о т а 
по оформлению земли и под-
готовка к началу работ.

В настоящее время в Север-
н о й  с т о л и ц е  д е й с т в у ю т 
17  приютов для животных, 
в общей сложности там содер-
жатся около двух тысяч собак 
и примерно столько же кошек. 
Они попадают в приют по раз-
ным причинам. Иногда хозяин 
или хозяйка умирают, а на-
следникам их питомцы оказы-
ваются не нужны. Иногда при-
водят «потеряшек» с улицы. 
Иногда это потомство бродя-
чих собак или «подвальных 
кошек», но таких, кстати, ста-
новится меньше. С 2005 года 
в Петербурге действует схема 
«отлов — вакцинация — стери-
лизация — возврат», через нее 
прошли уже более 32 тысяч со-
бак, а с прошлого года про-
г р а м м у р а с п р о с т р а н и л и 
и на кошек.

Общегородская программа 
стерилизации финансируется 
из бюджета, а вот приюты су-
ществуют на средства благо-
творителей и за счет самоот-
верженного труда волонтеров. 
Власти лишь помогают им 
оплачивать коммуна льные 
платежи, однако понимают, 
что только с помощью общест-
венников проблем у не  ре-

шить. Поэтому государствен-
ные приюты Смольный обе-
щает открыть «в наиболее ко-
роткие сроки».

— В этом году разработаны 
п р о е к т ы дор ож н ы х к ар т 
по размещению и строитель-
ству государственных прию-
тов для животных без вла-
дельцев, — рассказал вице-гу-
бернатор Олег Эргашев. — Но, 
безусловно, мы продолжим 
оказывать поддержку, в том 
числе в части предоставления 
ряда льгот, приютам, содер-
жащимся за счет благотвори-
тельных организаций и  по-
жертвований.

Между тем сами зоозащит-
ники и организаторы приютов 
относятся к идее государст-
венной системы содержания 
бездомных животных с  из-
в е с т ной до ле й с ке пс ис а . 
По мнению президента Наци-
ональной ассоциации органи-
заций помощи животным «Мы 
вместе» Татьяны Шеиной, 

бюд жетные деньги мож но 
было  бы расходовать более 
продуманно. Сейчас в  двух 
приютах, которые она органи-
зовала, содержится 650 собак 
и 300 кошек.

— Новые приюты заполнят-
ся через месяц и  проблему 
б е з н а д з о рн ы х ж и в о т н ы х 
не решат, — поясняет она. — На-
много эффективнее было бы 
поддержать уже существую-
щие организации, помочь им 
через выделение земли и по-
мещений. Потом у что мы 
не просто лечим и содержим 
собак и кошек — мы вовлекаем 
общество в решение этой про-
блемы, учим ответственному 
отношению к животным.

Средства, которые пойдут 
на строительство новых при-
ютов, лучше было бы перена-
править существующим, счи-
тает Шеина. Например, заклю-
чать с ними договоры на со-
держание уже отловленных 
животных. Многие ее коллеги 
с  радостью согласились  бы 
на такой «госзаказ», посколь-
ку это обеспечит регулярное 
финансирование, пусть даже 
небольшое. 

Вице-губернатор Эргашев 
пообещал, что опыт деятель-
ности существующих приютов 
будет применен в работе госу-
дарственных организаций.

Кошкин дом
В Петербурге построят два городских 
приюта для бездомных животных

А КАК У СОСЕДЕЙ

В Ленинградской области 
на этой неделе появилась спе-
циальная госуслуга — поиск 
и подбор домашнего питомца. 
В областных МФЦ «Мои доку-
менты» специалисты не толь-
ко помогут посетителям вы-
брать питомца, но и прокон-
сультируют по вопросу содер-
жания, социализации, необхо-
димости ветеринарных услуг.

КСТАТИ

Гражданский кодекс РФ устанавливает владельческое право по от-
ношению к животным, поэтому общее собрание жильцов много-
квартирного дома вправе принять решение и позволить кошкам 
жить в своем подвале. Однако в таком случае они обязаны обеспе-
чить уход за животными, включающий не только их кормежку, 
но и наличие «кошачьих туалетов», поддержание их в чистоте, а так-
же медицинское обслуживание.

Зоозащитники считают, что лучше 
не создавать новые приюты, 
а помогать существующим.
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